

EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 12 DE MAYO DE 1914

Nº 2.366

NOTAS

El Licenciado Alfredo González, electo Presidente de Costa Rica en el período de 1914 a 1918, que a eso equivale el depósito efectuado por el Congreso Nacional en su persona para el ejercicio de la Presidencia, es, sin duda, una de los gobernantes más jóvenes de la América, Savia nueva viene a dar aliento al país, y quizás a sacarnos de cierta postración en que se encuentran los espíritus tiqueños. El país en general ha recibido con júbilo la noticia de la elección del señor González, Y hay razón. La mayoría de nuestro pueblo la componen «campesinos sencillos» como reza el himno nacional, entregados a la nobilísima tarea de labrar el campo y de sacarle el jugo a la madre tierra. González es amigo de la agricultura, la que recibirá una pujanza sin precedente en Costa Rica, si el joven gobernante llega a fundar la institución que esperamos todos como tabla de salvación, El Banco Agrícola Hipotecario con capital venido del extranjero y que dé dinero a largos plazos y a módicos intereses, constituye la cúspide a donde tienden su mirada los que piensan en el porvenir de Costa Rica, Consi-

deramos nosotros que ese es el punto de unión de los costarricenses y deber de patriotismo es que nos esforcemos en allanar el camino al nuevo gobernante, dejándole el mayor campo posible para que pueda dedicar sus energías e inteligencia al magno problema de nuestra económica situación.

..

La infausta noticia de la muerte del Licenciado don Manuel Argüello de Vars nos ha llenado de tristeza. Pocas veces podría decirse con tanta certeza aquello de que «los buenos se van», como ahora. Don Manuel era un marido modelo y un padre amantísimo. Aquí en Puntarenas lo vimos siempre lleno de ternura con sus hijos; siempre amable con todos. Era amigo de Puntarenas, y año a año venía a pasar su temporada en ésta con sus hijos y su señora esposa, a quien como a los niños suyos damos el más sentido pésame. También hemos considerado mucho a la noble matrona madre del extinto y al apreciable caballero don Juan Rafael, hermano del inolvidable Melico, así como sentimos la desgracia de la familia Tinoco,

Cartulinas

▲ DON HECTOR GUEVARA SANTOS
Puntarenas.

MANUEL J. GRILLO,
Diputado por Puntarenas,

suplica a U informarle en qué puede servirle como tal, en provecho de los intereses de ese lugar.

Mayo de 1914

Amigo don Manuel:

Gracias mil por su generoso ofrecimiento. Y crea que me dará el gusto de pedir sus buenos oficios en pro de nuestro querido puerto.

A mi vez, me complazco en ofrecer a U. las columnas de este PACIFICO, un lápiz burdo y todo un caudal de buena voluntad, llegado el caso que de ello necesite en sus labores diputadiles pro Puntarenas.

Afectuosamente,

HECTOR GUEVARA SANTOS

Esquela matrimonial

Florencio Góelcher
y
Ana G. de Góelcher

tienen el honor de participar a usted el próximo enlace de su hija

AMPARO

con el señor don

CESAR A. NIETO

San José, mayo de 1914.

Un herido en Chomes

Se fuga el heridor

En esquela que recibimos el domingo nos dicen de Chomes:

“Va para esa Joaquín alazar, herido en riña por Dolores Martínez, nicaragüense”
Corresponsal.

Efectivamente, alazar arribó a esta ese día, abordo de la gasolina “Guacimal.”

Del muellecito se condujo al Hospital, donde le fue practicada la primera cura.

Respecto al herido nos dice un día después, nuestro activo Corresponsal, se fugó de la cárcel según cuentan, luego que hubo roto una tabla del establecimiento penal

La verdad es, agrega, que Martínez no hubiera huido si la vigilancia policiaca resultara efectiva. Pero en Chomes, en el ramo de policía andamos muy mal, tanto es así, que la Agencia suele permanecer cerrada en horas hábiles.—Corresponsal.

ZAPATERIA

DE
MANUEL ROMERO

Elegancia y fineza en la ejecución de los trabajos—Estilos modernos de última moda—Materiales de primera calidad—Reservado de hormas y medidas

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Buzonianas

Don Segundo Gómez.

Arenal.

Amigo: Su silencio se prolonga. Conteste; dé una excusa siquiera.

—Don Daniel González.

La Sierra.

Señor nuestro: También padece Ud. de sordera? Vamos; dígnese contestar cuándo será ese cuando Es tiempo ya!

—Don Julio Mesa.

27 de abril.

Don Julio: Conque Ud. cojea del mismo lado? Es una muy buena manera de mostrarse Ud. agradecido.....Mándenos la gurbia,—eh!

—Don Rafael Briceño.

Por más señas diputado suplente.

Cañas.

Amigo Cabito: Nos hemos cansado de pasarle cuentas. Usted las recibe con indiferencia “musulmana”. Vaya una cáscara!

No le parece a Ud. don Cabito, que le va muy mal a todo un diputado suplente en chance de ir a la Cámara a lucir su burda figurilla, le va muy mal decíamos, eso de creer que a los periódicos no debe rendírsele cuentas de agencias?

Que cualquiera que no sea diputado piense así, pase; pero que Ud., el adonis de Cañas y el más distinguido de los conseriptos guanacastecos, lo “piense”, es imperdonable.

Créame que me da pena poner su nombre en buzonianas; mas, el que por su gusto muere, que lo entierren pa ado. Cancele Ud. su cuenta y santas pascuas.

—Don L. J. A. M.

Cañas.

Que Ud. no quiera ahora “El Pacífico”, santo y bueno; pero eso ni implica que Ud. esté exento de pagar los meses de suscripciones atrasadas, servidas puntualmente. No recurra al suterfugio de que “había retirado el periódico”: no, señor, Ud. no ha devuelto un solo ejemplar por espacio de un año: se los ha guardado TODOS! y quien tal hace, por su buen nombre debe cubrir los recibos.

HOTEL ALVARADO

Este tan cómodo establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:

LAS ALVARADO.

Notas locales

Enferma

De algún cuidado se encuentra doña Feliza Nieto de Güell. Hacemos votos por su completa mejoría.

Otro herido

Juan Mora en riña con Primo Vargas, resultó lesionado.

El hecho ocurrió en Cascajal, siendo el guaro el origen.

Mora fué traído a Puntarenas e ingresó al Hospital y Vargas tomó las de Villadiego.

Esas zanjas

Algunos curiosos nos encargan preguntar el por qué dejan abiertas las zanjas en media calle, después de colocados los tubos de la cañería.

En la calle de Piedra, sin ir muy lejos, hace más de quince días que permanece abierta la zanja, constituyendo una ofensa

al ornato y una traba peligrosa para el tráfico.

Por qué no se manda cerrar, si como suponemos, ya se colocaron los respectivos tubos!

Traslado a la policía.

Reunión patriótica

A las dos de la tarde del domingo efectuóse en el Parque Victoria la reunión patriótica para la que invitó en hoja volante el Comité.

La concurrencia fué numerosa. Llevó la palabra oficial el señor don Adán Peralta; pronunciando un brillante discurso que fué muy aplaudido.

El joven don Ramón Leiva siguió en el uso de la palabra. Su alocución patriótica y viril, le mereció muchas palmas.

Don Eduardo de la Guardia cerró el acto arengando al pueblo en forma comedida y términos apropiados.

Los organizadores de esta manifestación se muestran contentos del resultado. Con todo y ser la primera que de esa índole se celebra en Puntarenas, la asistencia fué relativamente numerosa.

Para dar realce al acto, se repartieron banderolas de diferentes países y cabe al Kiosko, flamearon hermosos los pabellones español y colombiano.

Velada

El sábado tendrá lugar la segunda velada de la Sociedad Estudio y Recreo. Jóvenes y señoritas de esta sociedad tendrán número en una fiesta que promete superar a la anterior.

Bautizo

El domingo recibió las aguas del bautismo el último pequeñín de nuestros amigos don Emiliano Ahumada y Señora.

Qué pasa en

Las Minas?

En las Minas de Abangarez pasa algo de importancia.

Ha días oímos rumores de que están retirando trabajadores. A este respecto nos dicen de allá con fecha 10: “Saldrán de esta unos ciento cincuenta mineros; motivos haber suspendido trabajos.”

Gran número de esos mineros se trasladarán a este puerto en gasolinas que pondrá el Gobierno. Para ello ha gestionado el señor Comandante de Plaza don Enrique Cordero.

Al tener las primeras noticias, preguntamos qué había a una persona venida de la región aurífera de Abangarez y nos informó que la compañía pretendía cambiar íntegro el personal de trabajadores, a ver si de ese modo conseguía mejorar el servicio.

En los altos empleados de la empresa habrá también sus cambios y remosiones.

Otra persona nos dice que las minas paralizarán totalmente sus trabajos, por ser mayores las “salidas” que las “entradas.” Es decir, que la Compañía está en apuros, que no produce para su sostenimiento.

Si esto fuera cierto, replicó alguien que escuchaba a nuestro informante, por qué la empresa está introduciendo actualmente tanta maquinaria? En Manzanillo, en marcha a las minas, en estas y aun en Puntarenas la empresa tiene mucha maquinaria, que de paralizar los trabajos no tendría objeto movilizarla.

También hemos oído decir que la Abangarez Gold Field Co., llevará “negros jamaicanos” para reponer a los centenarios de latinos que ha despedido recientemente.

Dr. L. A. Lanning

Despacha a todas horas del día y de la noche en la BOTICA de VERANES.

Consultas gratis para los pobres.

Hotel Europa

Unico de la. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

Geo S. K. Cornick Contratista -- Constructor

COMPRO MADERAS de todas clases para Exportar y Construcciones.—Pago los mejores precios.

VENDO Tela para Techos, Pinturas para techo de hierro, Calderas y Chimeneas y la mejor BREA en Costa Rica.
Apartado N° 54 — Oficina 200 varas al este de la Y.

EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas

Almacen de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para mareria ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC TAR DUPUY, W.SKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A. HERRERO Y Cia.

LUIS CASALVOLONE

CORREDOR-JURADO Y COMISIONISTA

Representante de Casas extranjeras y del país

Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA Banquero con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba y Grecia.—Agencia de la COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendio).

Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMP. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida.)

Para informes en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.—SOLICITO BUENAS Y SERIAS REPRESENTACIONES.

PUNTARENAS

COSTA RICA.

LA MAGNOLIA

Establecimiento de primer orden
Lujosamente montado.—Servicio
esmerado.—Licores a discreción—
Tostelería, única en su género

PEDRO A ROSBS.

SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conexión.—Corte esmerado y correcto.—El mejor taller en su ramo.

Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

VENDE—

Francisco Amador Mejía—Agente

EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería la mejor atendida del Puerto.

Grande y magnífica existencia de vinos selectos especialmente el de la famosa Casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el Puerto. Buscad sus famosos "Conte es Eureka!" (Enero 2)

ESPECIFICO ANTI-ASMATICO Y ODALINA

Para bien de la humanidad hago constar que despues de haber probado un sin número de drogas para curarme el asma de que he padecido por muchos años, lo único que me ha dado un resultado eficaz es la YODALINA.

Dicho medicamento me fué recomendado por la acreditada casa de los señores Manuel J. Grillo y C^o, quienes son los únicos agentes en este país.

Todo el que padezca de esa terrible enfermedad debe probar este gran específico.

G. POVEDA E.

San José, 20 de Febrero de 1914.

Elders & Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Barranca" y "Chirripó", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a mediodía los viernes de cada semana, con escala en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se les concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde reside.

Para mas informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C^o

O.—O.—O:

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzuras de todas clases y precios. Cinturas y terciopelos—todos colores—gasa—camisetas negras de superior calidad—driles—cáfitos para camisas último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 céntimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chole y chulinas de muy buenas calidades —Todo nuevo, bueno y barato —Buenas rebajas en compras al contado.

UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores PASTORES, TENADORES y CALAMARES, llegan todos los domingos en la mañana y salen para New York, vía Colón, los martes a las 4 p. m. Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York. También llevarán carga para Europa, vía New York

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, más de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6°)

EN LA EUREKA, están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

samente moviendo las quijadas y como en Aguas Quietas mover las quijadas era el afán de todos, e que solía hacerlo, o tenía algo entre dientes o entre manos, era el pasaporte para la eternidad. De allí que el menor de los Brunos no despertó la curiosidad en aquel pueblo donde hacía tiempos ésta no dormía, sino que se hizo reo de ella; pues ala vuelta de un guítite fué capturado y a viva fuerza despojado de lo que aquella boca, cuyo dueño apenas podía llevar, rumiaba con la fruición de un mono entregado a los placeres de un saco de bombones.

Cuando se le extrajo el objeto de investigación, resultó del examen que tenía pelos, era hendida y más dura en los extremos, casi córnea. Basilio el mayor de los Higuera, olió, probó, vió y agarrado al muchacho fuertemente, le hizo confesar cuántos cueros había en su casa, porque aquello era nada menos que el extremo de una garra.

Y esa era la vida en Aguas Quietas, que principiaba ya a malearse, pues entre los hombres se hablaba de probables excursiones a los pueblos vecinos que por estar más lejos de la capital habían sufrido menos con los actuales acontecimientos. Se hablaba de estos pueblos como de la tierra de Canaán. Había en ellos vacas; el Cura, por ejemplo, tenía tres; había "dulce" en varios trapiches, perros en las calles; y esto sonaba porque en Aguas Quietas el último can deborado había sido el del Cura, al abandonar éste el pueblo para ir a prestar auxilio a los heridos moribundos.

Pero, volviendo al perro que ladró y al movimiento que ésta causó en aquel pueblo, hemos de continuar diciendo que un segundo ruido traducido en un toque extraño de clarín puso en fuga a todos los hombres y bajo de las camas allá fueron las mujeres.

Los toques de corneta se aproximaban; ya se oían voces de mando incomprensibles; las ruedas de un pesado carro, el trotar de los caballos, y por último, el ruido de la marcha de un destacamento indicaba aún la acción militar en el país.

Nor Julián abrió su puerta y salió a la calle; iba resuelto a morir!! Tantos meses de angustia!! Tantos atropellos y vergüenzas para su querido país!!

Ahora enfermo por las privaciones, desesperado por la grave enfermedad de su esposa, a quien emponzoñaba más el recuerdo del hijo ausente lanzado a las huestes revolucionarias por la verbosidad venenosa del maestro de escuela. Enonces, ya enfurecido, iba nor Julián a enfrentarse a aquellos que él supuso bando de miserables compatriotas, ejercitando el pillaje bajo los motes de "Viva la Constitución! Abaje el Congreso!"

Y cuando arrogante aún con sus muchos años, con un movimiento de reto, echaba mano a su arma, vió a la cabeza de aquella tropa disciplinada y con toda la compostura de los uniformes, una bandera blanca en cuyo fondo brillaba una cruz roja. Hizo alto la tropa y adelantándose del grupo un individuo, llegóse hasta que

(Pasa a la 4.ª página)

Fragmento de un manuscrito encontrado en Aguas Quietas

(Viene de la página 2a)

dar en frente de aquel anciano, quien balanceándose ya se encorbaba de nuevo sumido en honda reflexión y como embobado ante aquello que su razón no alcanzaba a discernir. La voz nasal y en español chapurreado del parlamentario volvió en sí a ñor Julián. Hubo explicaciones y después se vió en la cara de aquel campesino honrado una ráfaga de ira y de vergüenza.

La tropa avanzó y ñor Julián altivo y con la mirada en alto, gritó a un grupo de aguacientenses que ya llegaban: ¡Moriremos de hambre, pero, recibir el pan de manos extranjeras! nunca! Rechazadles toda oferta! Aun quedan provisiones en mi troje y los patriotas que apoyan al Gobierno triunfan de la anarquía y el desorden: y mañana tendréis República. Oídme bien! si coméis hoy mañana habréis entrado al despotismo y a la dominación odiosa del sajón soberbio!

De las manos de aquellos hijos de Aguas Quietas cayeron y de otras fueron lanzadas latas de "corned-beef," "soda biscuit," "debiled ham" y otros tantos más eslabones de cadena que en forma de Caridad daban entrada al principio de intervención extranjera.....

Al día siguiente las campanas del pueblo tocaban a rebato y la bandera tricolor ondeaba gallardamente con las ligeras brisas de una mañana esplendorosa. Era la aurora de la República.

Hacia al medio día se repartían en la plaza de Aguas Quietas, frijoles y maíz, y ñor Julián, allá en su casa, recibía contento en sus brazos la salud de su querida esposa en la forma del hijo que volvía avergonzado de haber militado en la mala causa y por la ruina de su querido país.

TIMOTEO

In memoriam

En los nueve días de la virtuosa niña Benita Zumbado

Con la rapidez del rayo circuló en esta ciudad la triste noticia de la prematura muerte de la virtuosa y casta señorita Benita Zumbado, hija del acaudalado y laborioso caballero don Indalecio Zumbado.

El cantón de San Antonio de Belén está de luto y todas las familias permanecen consternadas al solo oír las campanas que con el tañido lastimoso despedían en pleno mes de mayo a una pura y frágil flor, que cual azucena y violetas perfumadas, mantuvo incólume en su corazón el sentimiento puro y la castidad.

A los 22 años y 2 meses, poco más o menos, abandonó este valle de lágrimas y como paloma mensajera cruzó el espacio, remontándose en aras de lo infinito, para postrarse ante el Trono del Señor.

Su afligido padre agotó todos los medios, sin atender al dinero, para ver si la ciencia médica la podía salvar, pero ya era la voluntad del Todopoderoso y aquella sentencia no se podía revocar.

En un pueblo católico como el Belemita, no se muere sino que se vive, porque todos aquellos corazones generosos elevan sus oraciones de consuelo y es un lenitivo para aquella alma querida y consuelo para la familia. El entierro de la inolvidable y espiritual niña se verificó el mismo día en medio de lujoso acompañamiento.

Nosotros también por ella colocamos una corona de siemprevivas sobre su tumba fría, para que la memoria perdure y la recordemos en toda ocasión como verdadera mártir, porque los sufrimientos y la cruel enfermedad la hicieron atravesar la calle de la amargura hasta llegar al Calvario exclamando como el mismo Jesús: ¡Consumatum est! Todo está terminado.

Pidamos a Dios por ella. Así sea!

BELISARIO GUTIERREZ

Heredia, 9 de mayo de 1914.



Emulsión de Scott

No contiene drogas nocivas
No contiene aceite adulterado
No contiene alcohol

Pero sí contiene todos los elementos necesarios para dar salud y robustez.

La zona en pie de guerra México y la Prensa

Goethals fomenta agitación antiamericana

En nuestro colega "La Estrella de Panamá" encontramos el siguiente suelto:

La zona del canal fue puesta ayer tarde en pie de guerra. En virtud de las órdenes impartidas por el Gobernador Goethals, el segundo batallón del 10º de infantería, estacionado en Las Cascadas, ha establecido patrullas para custodiar las esclusas. Además se expidieron instrucciones a las fuerzas de artillería de costa para enviar destacamentos a las islas de Naos, Culebra y Flamenco, lado del Pacífico, y a Punta Toro y otros lugares en la costa atlántica.

A las 6 de la tarde de ayer 24 salieron de Las Cascadas en tren especial 400 hombres del 10º para distintos sitios en la línea del canal.

Las fuerzas en maniobras por los lados de Juan Díaz han sido retiradas y destinadas a servicio especial. Las puertas de las esclusas han sido cerradas hasta nueva orden del Gobernador Goethals.

Obedecen estas medidas al temor de que la agitación anti-americana, fomentada últimamente con la circulación de volantes, influya en ciertos elementos obreros para acometer la empresa de dañar partes de la importante maquinaria.

En la zona, sin embargo, no impera la ley marcial. Lo que se ha hecho es simplemente tomar medidas preventivas.

FRESCOS y esquisitos cigarrillos Mogu! y Tabacos, ha recibido la EUREKA.

Crítica de la Prensa francesa

LE JOURNAL dice que ahora cuando se ha rasgado el velo se ven de cuerpo entero los designios del imperialismo americano en favor de la conquista de México; que el Gobierno de Washington está siguiendo una política notablemente falta de escrúpulos, y que puede afirmarse, sin temor de errar, que la intromisión de los Estados Unidos en los negocios internos mexicanos es la causa principal de la anarquía reinante en ese país y de la continuación de sus infortunios.

LE FIGARO se regocija de la posibilidad de unión de Huerta, Carranza, Villa y Zapata, contra los Estados Unidos. "Si la hostilidad de los constitucionalistas—dice—se tornase en actividad patriótica, la guerra naval buscada por los Estados Unidos se convertiría en una lucha continental, y ya se han demostrado las dificultades y peligros que puede acarrear la continuación de tal campaña para el enclenque ejército americano."

LE GAULOIS, aunque menos descortés en sus apreciaciones, es sin embargo decididamente adverso a los Estados Unidos. Este diario en sus columnas hace una relación colorista del desmayo producido en Washington por la protesta de Carranza, y dice que el plan maquiavélico de Wilson para derrocar a Huerta por medio de un impulso a los revolucionarios ha fracasado lamentablemente, pues el mensaje de Carranza ha sido una ducha helada para la Administración Wilson.

LE TEMPS hace comentarios sarcásticos sobre la sutileza del gobierno americano, que queriéndose proclamar el más pacífico del mundo, trata de engañar a los otros, haciéndoles creer que no hace la guerra sino sim-

plemente emplea sus fuerzas armadas contra un vecino.

Los diarios franceses, casi sin excepción, si no abrazan abiertamente la causa de Huerta, si censuran la política americana.

— Los periódicos dedican sus editoriales a criticar el procedimiento del Presidente Wilson al enviar la escuadra a México. LE FIGARO dice irónicamente que contrasta la pasividad de Mr Wilson en vista de los crímenes de Villa y las repentinas actividades contra el General Huerta, y que el mundo interpretará la demostración naval no como una defensa de la dignidad de los Estados Unidos, sino como una coerción inspirada por una política estóica de oposición al Gobierno mexicano.

LE GA LOIS teme que Huerta se ría, pero la consecuencia será una otra guerra de anexión.

LE JOURNAL atribuye el camino de Wilson a una necesidad electoral con motivo de la aparición de Roosevelt en el horizonte, y por que conociendo el desagrado que su política producía en el público, aprovechó el incidente de Tampico para explotar el patriotismo. Dice que el General Huerta no tiene acorazados, pero si miles de huéspedes americanos y europeos que pueden ser fáciles víctimas de las represalias que tome un Gobierno de una nación exasperado.

Londres.— Los periódicos en general ven en el programa de Wilson un favoritismo manifiesto y clarísimo para los rebeldes mexicanos.

El DAILY MAIL dice que la vigorosa diplomacia de Wilson había logrado notables triunfos y que el mundo esperaba que demostraría la misma firmeza exigiendo a los constitucionalistas mexicanos que respetasen la bandera americana; pero que ni Villa ni Carranza en ocasión alguna han demostrado el menor respeto por los Estados Unidos. Agrega que un Gobierno no debe permitir satisfacciones a un desesperado a quien no reconoce, a quien tiene marcado como un peligroso criminal.

El TIMES dice que es curioso el contraste del tratamiento de Washington para con Huerta y la resignación con que ha sufrido los insultos, menoscabos y actitud desafiante de Carranza.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A "EL PACIFICO!"

Terribles Dolores

La Srita. Amparo García, de la Habana, Cuba, escribe lo que sigue: "Ya hacía nueve meses que venía padeciendo yo de unos terribles dolores de espalda y desarreglo de estómago. Nada calmaba mis padecimientos; yo creía no tendría remedio para mi enfermedad. Pero mi prima me recomendó el Cardui, de cual tomé tres botellas, y luego me sentí enteramente bien."

TOME V. EL VINO DE

Cardui

El tónico de la mujer

En los achaques de las mujeres, la mejor medicina que se puede tomar es el vino de Cardui. Alivia el dolor, regulariza el período, fortifica el organismo, y deja a la paciente fuerte y sana. Es una medicina suave, tónica y curativa, que todas las mujeres necesitan.

¡Pruébesé!

N A P O L E O N S O T O J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - - - Libres de descuentos en ventas al contado
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías